

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al	PRECIOS DE ABONO	La Correspondencia de Redaccion se dirige
Año VI	PAGO ADELANTADO	Director de LA UNION REPUBLICANA
Administrador de LA UNION REPUBLICANA	1.25 PÉSETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas.	SANTACILIA 3, BAJOS
CONQUISTADOR 43 y 45	Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
		Núm. 1534

Palma de Mallorca, SABADO 20 Julio de 1901

LOS DIPUTADOS CATALANISTAS

Hoy deben de haber hablado los diputados catalanistas.

No podemos sospechar lo que habrá pasado. Nuestros anhelos están con estos hombres de firme voluntad que según frase castellana, han reverdecido los laureles del federalismo y han hecho gacetable en España la noble autonomía.

Muy satisfecho deba estar Pi y Margall de ver como triunfan sus ideas después de ser desdénadas por tanto tiempo por los políticos españoles. ¡Como nos reímos ahora de los que tanto rieron a nuestra costa del pacto sigiloso, conmutativo, bilateral!

Todos, casi todos, ya están de acuerdo en que la doctrina autonomista regional es una aspiración noble, seria, una solución que puede dar unidad a esa patria española confusa, caótica, sin más lazo de solidaridad que la fuerza que ya va faltando, sin más prestigio que una leyenda que se va desvaneciendo, y sin más cohesión que una burocracia que se va desacreditando y una administración odiada por todo el pueblo español.

Estamos liquidando la herencia de los Reyes Católicos, las glorias de Carlos V, el absolutismo de Felipe de Anjou.

Ya no podemos con el fanatismo y la intolerancia que nos legaron Fernando, e Isabel, ni con la petulancia militar del Emperador, ni con la estéril igualdad del nieto de Luis XIV.

Todo el mundo vuelve la vista a una constitución del Estado fundada en la voluntad de pueblos tan diversos como los que pueblan la Península. Hemos llegado al punto de reconocer que si los Países Bajos, si Portugal, si los Estados del Sur y Centro de América tienen vida próspera y floreciente se debe a un sistema completamente opuesto al español.

Sentiríamos que Domech, Robert, Rusiñol y Torres no espusieran con honrada franqueza lo que desean y lo que piden las regiones, y aún sentiríamos más que nada, que el sofisma del separatismo, el deseo de desvanecer esta acusación infundada, les llevara a negar no el hecho, sino la doctrina que ahora y siempre y a despecho del vulgo es reconocida por todos los publicistas independientes y practica por todos los pueblos.

¿En que puede fundarse la obligación de obedecer a un gobierno, de formar parte de un Estado?

Descartado el derecho divino de los reyes vamos a trasladarlo a los Parlamentos.

Es, pues, el Estado una institución humana y como tal fundada en el deseo de garantizar nuestros derechos individuales. Para esto hacemos el sacrificio de parte de nuestra libertad de parte de nuestros bienes, nos sometemos al gobierno de ciertos hombres y consentimos en vivir bajo un régimen común.

Pero este sacrificio es condicional, es conmutativo, para su validez y subsistencia es necesario que la parte de libertad que nos hemos reservado, que la parte de bienes que nos hemos retenido nos sea respetada, nos sea defendida por esa asociación nacional, por los hombres que están a su frente. Si no es así, ya porque los mandatarios son infieles al mandato, ó porque el sacrificio es superior a la ganancia, entonces el Estado ya no tiene razón de ser, y los súbditos quedan en libertad de organizarse como tengan por más conveniente.

Otra solución, sería la fuerza, y aún ésta no revalidándose con el consentimiento de los

oprimidos no fuera lazo de unión, antes bien causa de debilidad y de discordia.

El derecho, pues, que tienen los pueblos de constituirse, de establecer sus fronteras, de fusionarse, de disgregarse voluntariamente podrá ser negado por los que tienen el monopolio dinástico ó parlamentario de gobernarlos contra su voluntad; pero la Historia les contradecirá mostrándoles que la secesión de Flandes, Portugal, las colonias británicas del Norte de América, las españolas del Sur son un título tan fuerte para constituir las nacionalidades como la conquista, la alianza matrimonial ó la cesión entre príncipes.

Mas de veinte diputados italianos, franceses y romanos en un Congreso que se celebró en Roma en 1891 presentaron la siguiente proposición:

«Solo el respeto a las nacionalidades en sus derechos y límites imprescriptibles, puede asegurar la paz; y que sea cual fuere el convenio por el que se dispone del destino de los pueblos prescindiendo de su voluntad y sin su libre consentimiento, este convenio es contrario al derecho natural y un obstáculo permanente a la paz.»

Antes que ellos, Víctor Manuel había puesto en práctica el derecho nuevo. Cuando entró en Nápoles en 1860 publicó una proclama que decía: «No vengo a imponeros mi voluntad. Podéis manifestar la vuestra libremente. La Providencia que protege las causas justas inspirará el voto que depositareis en las urnas.» La Toscana, Nápoles, Las Mareas, Umbria, Sicilia, la Emilia, sancionaron el principio de la soberanía del pueblo para la formación territorial de los Estados, votando por gran mayoría su anexión al Piemonte.

Si mañana Italia conviene en fraccionarse otra vez para formar una federación no sabemos en virtud de que razón se les impedirá ejecutar su voluntad.

No olvidemos, pues, que en este mundo y cuando se trata de política no hay nada absoluto, nada divino. La «salus publica», el interés común libremente manifestado es el fundamento único de las sociedades políticas; y que lo que está fundado en una condición, cae por sí mismo desde el momento que deja de cumplirse.

Esto desearíamos que comprendiese el Congreso cuando oiga a los diputados catalanes porque nuestro vehemente anhelo es seguir formando parte del Estado español con la integridad de nuestros derechos, con la dignidad a que tienen derecho las diversas regiones, y con el cumplimiento exacto del pacto constitutivo celebrado entre Castilla y la confederación catalano-aragonesa.

Sucesos

DE ZARAGOZA

(Véase en la 2.ª página)

LA UNIDAD ESPAÑOLA

No fué un acto político, como se pretende, el casamiento de los reyes Católicos, ni lo promovió en manera alguna el ideal de la unidad nacional, ni por parte de los príncipes, ni por

parte de los pueblos; al casarse no hubo pacto político alguno entre los dos reinos, como se había hecho al pactar la unión perpétua de Aragón y Cataluña, mediante la boda de la niña Petronila con Berenguer.

Don Fernando no podía pensar en la fusión de los dos reinos al casarse en 1469, a causa de los disturbios dinásticos que habían ensangrentado a Cataluña y los que tenía aún agitada a Castilla. La unión, ya que no la unificación, fué debida a la casualidad, y la unidad real, adquirida a costa de guerras interiores.

Por muerte de su hermano Enrique IV en 1474, fué proclamada doña Isabel reina de Castilla, es decir, de Galicia, León, Extremadura, las dos Castillas y el Norte de Andalucía, si bien tuvo que vencer a los partidarios de la hija de Enrique IV, apellidada «la Beltraneja», y en 1479 Fernando heredaba, por muerte de su padre Juan II, los reinos de Aragón, Cataluña, Valencia, Mallorca y Sicilia, los condados del Rosellón y Cerdeña y numerosas factorías en el litoral africano, estando también afectos a la federación, el reino de Nápoles y los ducados de Atenas y Neopatria. Los estados de ambos consortes formaron un sólo estado visible, pero eran unos de otros independientes hasta el punto de no dictarse ni una sola ley común a las dos coronas, durante el victorioso reinado de ambos consortes.

Fallecida doña Isabel, heredó los reinos de Castilla su hija doña Juana, volviéndose a sus estados don Fernando, donde casó de nuevo con doña Germana de Foix, de la que tuvo un hijo; durante su permanencia en Cataluña, no dió fe de vida la unidad española, pero, a su vuelta de la guerra de Nápoles, emprendida con galeras catalanas, tuvo que encargarse de nuevo del gobierno de Castilla, por muerte de Felipe el Hermoso, e incapacidad de su hija doña Juana «la Loca». Murió a poco, el hijo de don Fernando, habido con la de Foix y que hubiera heredado los reinos de su padre; murió también don Fernando, dejando un regente para Aragón y otro para Castilla, y Carlos I, su nieto, juntó en una corona, todos los diversos estados de sus abuelos maternos, y más tarde los de los paternos.

Carlos I, como lo había hecho su padre Felipe el Hermoso, trastornó la manera de ser de los reinos españoles, con la absolutista teoría imperial, traída de Alemania, que proclamaba el poder real absoluto, y a este afán de absorción y centralismo, respondieron las «Comunidades» de Castilla y las «Germanías» de Valencia, sofocadas con sangre, por el rey.

Felipe II, el más absoluto, el más autoritario de los reyes de España, fué el primero en soñar la unidad nacional, la sumisión a su poder y por esto atacó abiertamente los fueros de Aragón, cuando a ellos se acogió el perseguido Antonio Pérez. El pueblo castellano, menos afecto a su libertad, ó mas amante del poderío real, vivió con buenos ojos el afán uniformista de los monarcas sucesivos, que le aseguraba el predominio sobre las demás nacionalidades.

Ni Felipe II ni Felipe III, se atrevieron a atacar abiertamente la personalidad de Cataluña y fué menester todo el odio, toda la antipatía que por Cataluña sentía el conde-duque de Olivares, para dar motivo a aquella serie de vejaciones, hechas a propósito, según decía el valido de Felipe IV, para provocar la rebelión de la tierra catalana, y sojuzgarla después por derecho de conquista, arrebatándole todas sus libertades, y convirtiéndola a la manera de ser de Castilla. Cataluña respondió al conde-duque

con una guerra de doce años, al cabo de la cual sacó incólumes aún todos sus fueros y privilegios. La lucha fué sangrienta desde Junio de 1640, en que estalló con el motín del Corpus de Sangre, hasta la capitulación de Barcelona en 1652.

Si tenían ideales uniformistas los monarcas austriacos, mas los tuvieron los de la casa de Borbón. Felipe V, vino a España bajo la influencia de su abuelo Luis XIV de Francia, uno de los hombres mas uniformistas y cuyas teorías procuró seguir a pesar de haber jurado todos los fueros y privilegios de los reinos de España. La guerra llamada de sucesión se extendió por toda la Europa, y ante los afanes unitaristas y absorbentes del nuevo Rey, y por odio de familia, los estados de la confederación se declararon por el archiduque de Austria Carlos III. La guerra fué empeñada, en Flandes, en Italia, en América y en España. Los castellanos querían vengar la derrota sufrida en tiempo de Felipe IV, y después de terrible lucha, cayó Barcelona en poder del duque de Berwick, habiendo sostenido un sitio de trece meses, y costado la vida a 5.962 sitiados y 12.153 sitiadores de los ejércitos de Francia y Castilla en 1714. Esta es pues, la verdadera fecha de lo que llamamos la unidad de España, y el verdadero origen del centralismo, que hoy combatimos.

Con el famoso decreto de nueva planta Cataluña quedaba convertida en una colonia de Castilla. Perdía su gobierno político, Ciento, administrativo y económico, el Consejo de la Diputación y el ejército catalán; su lengua fué proscrita de todos los actos oficiales, abolióse la moneda catalana, y se arrasó el mas hermoso barrio de la ciudad de Barcelona, edificando sobre él la Ciudadela.

Cataluña acudió a Jorge II de Inglaterra en demanda de auxilio, pero fué inútil.

Desde entonces, el centralismo iniciado en España por la casa de Austria y establecido por la de Borbón, ha ido arrebatando a las antiguas nacionalidades, sus últimas prerrogativas y así en el siglo XIX Cataluña ha perdido todos los restos de su personalidad.

El Derecho Penal en 1822; la instrucción primaria catalana en 1825; la Diputación única, que aún subsistía debilmente en 1833; el derecho de fallar las causas definitivamente, en 1834; el derecho de extender documentos en catalán, en 1862; al mismo tiempo se ha visto atacada en sus postreras libertades desde 1832 con la división actual de provincias, por la Comisión de Códigos en 1843, por el establecimiento de las quintas y los consumos en 1845, por la Ley hipotecaria en 1863; por la persecución de su literatura, en 1867; por la circulación fiduciaria única, en 1874; por la supresión de la Casa de moneda de Barcelona, en 1881; por el Código civil español, en 1889, y finalmente, por la subdivisión de su Audiencia.

En nuestros días España constituye una nación uniforme y centralizada, pero, el triunfo de esta política absorbente y dominadora, que ha convertido la Historia de España, en Historia de Castilla, nos cuesta la pérdida de Portugal, del Rosellón y Cerdeña, del Milanésado, de Nápoles y Sicilia, del Franco Condado y los Países Bajos, de la mitad de América y buena parte de la Océania. El principio centralista se ha salvado, pero hemos perdido el vigor, el dinero y la esperanza, ante la triste y nefasta realidad.

A seguir por este camino, graves riesgos correremos aún.

MANUEL MARINEL-LO.

EL JUBILEO EN ZARAGOZA

La Fusión Republicana de Zaragoza.—Acuerdos importantes.—Las «velas para el jubileo».—El jubileo carlista.—Colisiones sangrientas.—Diario asaltado.—Iglesia asediada.—La Marsellesa y garrotazos zaragozanos.—La guerra civil.—Vivas a Valencia republicana.—Viva Zaragoza y... á imitarlos!

Los liberales y republicanos aragoneses no podían quedar a la zaga y han vuelto en el acto realizado ayer por su tradición, acabando a estacazos lo que ni es manifestación católica ni religiosa, sino alardes del carlismo y del fariseísmo.

Los despachos recibidos de la invicta ciudad consuelan el espíritu, pues de ellos se deduce que nuestra nación no transige ya con nada que tenga carácter reaccionario y está dispuesta a impedir que deshonren las calles esos jubileos de beatas desvergonzadas y nauseabundas é imbéciles carlistas.

La Fusión Republicana de Zaragoza, sabedora de que los reaccionarios preparaban una manifestación a la cual querían dar un inusitado carácter de solemnidad, convocó a las diversas entidades democráticas a una reunión que se celebró el lunes a las nueve de la noche.

Pronunciáronse enérgicos discursos contra el clericalismo.

El presidente de la Juventud Republicana dió cuenta a los reunidos de lo acordado en la primera sesión, por haberlo solicitado así algunos de los asistentes que no lo estuvieron en aquella.

Seguidamente se dió lectura a una hoja-alección al pueblo liberal zaragozano, la cual fué repartida profusamente ayer antes de salir el jubileo.

En la referida hoja se explican la significación y alcance que para las entidades arriba expresadas tiene el acto que celebran los clericales.

En virtud de acuerdo tomado en la sesión, redactóse una breve y enérgica protesta, que fué elevada a los poderes públicos por conducto del gobernador civil.

El documento abarca dos conclusiones: una protestando del jubileo que para los protestantes no es sino un reto a todos los amantes de la libertad, y otra pidiendo la expulsión de las asociaciones monárquicas no concordadas, ó el que éstas se rijan por la ley común de asociaciones.

Los republicanos acordaron impedir, apelando para ello a todos los medios, que en las calles de Zaragoza se realizara la procesión del jubileo.

Este acuerdo llegó a oídos de los clericales, quienes, dispuestos a salir a la calle, acordaron también armarse hasta los dientes.

Circularon por Zaragoza alarmantes rumores, presagio de acontecimientos graves que nadie quiso evitar.

Sabía el gobernador que los liberales iban a protestar, recurriendo a todos los medios, del acto carlista.

Sabía el gobernador que el jubileo es la deshonra de un pueblo que desea incorporarse al progreso y la civilización.

Sabía la primera autoridad civil que esas manifestaciones no tienen otro objeto que perturbar el orden y provocar conflictos, y no la suspendió.

De esto protestan las personas honradas y sensatas y la prensa y los periodistas liberales y dignos de Zaragoza.

No protestan, como algún periodista mediocre supone, de que no se haya acuchillado y fusilado por las calles al pueblo liberal que responde a las provocaciones del jesuitismo con el garrote, sino que protesta contra las autoridades que, representando a un gobierno que blasona de liberal y de democrata, tolera que se realicen actos reñidos abiertamente con el espíritu del congreso.

Preparados los liberales convenientemente esperaron la salida del jubileo.

Por las calles, y como ayer anunció, vendíanse garrotos con el nombre de «velas para el jubileo», que obtuvieron gran aceptación.

A las siete de la mañana congregáronse frente a la Seo algunos miles de liberales.

La procesión debía salir a las nueve de la mañana y mucho antes ya estaban los alrededores de la iglesia tomados por los liberales.

La actitud de éstos era enérgica. Se veía su irrevocable deseo de impedir que el carlismo se enseñoreara de las calles de Zaragoza.

Al salir la procesión de la Seo, al frente de la cual figuraban unos individuos con estandartes, los manifestantes entonaron «La Marsellesa» con entusiasmo delirante.

Menudearon los vivas a la libertad, al progreso, a la ciencia y muera a los Pantojas y a los fariseos.

Los carlistas intentaron continuar.

Los jubileístas al ver la decisión de los liberales palidecieron, comprendiendo que ayer iban a multiplicarse los garrotos y que el día iba a ser malo para la causa de la mojigatería.

Los liberales hicieron parar los carros que transitaban por la carretera, formando un obstáculo que impedía el paso de la jesuítica procesión.

Irritáronse los clericales.

Salieron injurias para los defensores de la libertad.

Se caldeó la atmósfera y el choque se hizo inevitable.

Los beatos y los partidarios de la España liberal encontráronse frente a frente.

Surgió un torrente de muchas injurias, y en un instante salieron a relucir grandes navajas, cuchillos y revólvers.

El primer choque resultó terrible.

Ocurrió en la calle de San Gil.

Hicieronse incontables disparos.

Avanzaron de una y otra parte, enarbolando garrotos.

Sobre los jubileístas cayó una irresistible lluvia de garrotazos regeneradores.

Menudearon las luchas individuales.

El pánico que sucedió fué terrible.

Los beatos corrían desesperadamente.

Muchas mujeres cayeron en medio de la calle desmayadas.

Dispuestos los fanáticos seguir su marcha se reorganizó la procesión y llegaron hasta la calle de Méndez Núñez.

Los liberales rehiciéronse y tomaron las bocacalles afluyentes, y al llegar los jesuitas comenzaron a cantar la «Marsellesa».

Dieron vivas a la libertad y se reprodujo la pedrea con el carácter de formidable.

La lluvia era horrorosa.

Republicanos y liberales, unidos, juraron que el jubileo jesuítico se acababa en aquella calle.

Los garrotazos, tiros y navajazos de una y otra parte se sucedían con espantosa rapidez.

De este segundo choque resultaron numerosos heridos.

Llevaron la victoria los liberales, que desorganizaron la procesión.

Algunos curas hufan con la cabeza ensangrentada y las costillas molidas.

Se cerraron las puertas precipitadamente.

Hubo un momento de tregua.

Los clericales pretendieron echar adelante.

El general carlista Cervero empuñó un estandarte y dió un viva al Papa rey.

Un republicano le atizó un fenomenal estacazo haciéndole rodar por el suelo.

Súbitamente se reorganizó la manifestación liberal.

Los clericales se dieron espantados a la fuga.

Azorados se refugiaron en la iglesia de San Felipe.

Cuando los liberales se abalanzaron contra ellos, se cerraron las puertas precipitadamente.

Los liberales comenzaron a forcejear las puertas, sin poder abrirlas.

Otros grupos liberales se dedicaron a perseguir a los beatos que no se pudieron refugiar.

Estos se dieron a la fuga, abandonando los estandartes.

El gobernador y fuerzas de la guardia civil acudieron, intentando disolver la manifestación.

Esto fué imposible.

La exacerbación de los ánimos llegó al colmo al oírse algunos disparos que se hicieron desde el campanario de San Felipe.

El gobernador arengó a la multitud, lleván-

VINOS FINOS DE ANDALUCÍA BARCELÓ

GRANDES BODEGAS. Exportación en barriles y en botellas 10 MEDALLAS DE ORO

Los selectos Vinos naturales de la casa A. BARCELÓ E HIJOS, de MÁLAGA, deben pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

dose a los liberales a la plaza de la Constitución.

Aprovechando esta ocasión, la guardia civil y la policía protegió la salida de los fariseos de la iglesia.

Volvieron los liberales a San Felipe, observando que habían sido víctimas de una saquea.

Formáronse inmediatamente algunas manifestaciones liberales que recorrieron las calles de Zaragoza al grito de «viva la libertad».

Un numeroso grupo se dirigió a la redacción del periódico católico el «Diario».

Aunque estaban cerradas las puertas, lograron echar abajo las puertas y saquearon la redacción, echando los muebles a la calle y prendiéndoles fuego.

El redactor jefe está herido de un garrotazo en la cabeza.

Otros grupos recorrieron las casas de los organizadores del jubileo, apedreando los edificios.

El pánico que se apoderó de los carlistas fué terrible.

La lucha exaltó a los liberales extraordinariamente.

Hay gran número de heridos, elevándose a 20 el de graves y menos graves.

Heridos leves y contusos hay 40 ó 50. Es una gran excitación.

La guardia civil patrulla por las calles y alrededor de la iglesia de San Felipe.

Hay muchos detenidos. Estos sucesos han causado gran sensación.

Se ha comentado que los manifestantes liberales dieran vivas a Valencia republicana.

Las personas imparciales censuran al gobierno por no tomar una medida seria y enérgica, prohibiendo de una vez, la celebración de jubileos.

Esta actitud de indecisión y cobardía está ocasionando sangrientas colisiones en la calle.

El gobierno fomenta la guerra civil, la guerra religiosa y es seguro que, si no se prohíben definitivamente jubileos y rosarios de la Aurora no será Zaragoza la última en que ocurrirán tan sangrientos sucesos.

FINAL DEL CONGRESO

Habla el Sr. Silveira. Dedicó algunos párrafos a la cuestión social.

Le aplauden sus amigos. Habla de la última crisis, que califica de crisis del miedo.

Sagasta: ¡Miedo, por qué! Silveira: Porque S. S. empujó innecesariamente a la opinión, haciéndola ver peligros que no existían.

Censura la forma en que se han verificado las últimas elecciones. Dice que el gobierno ha continuado su sistema de obras veces falsando el sufragio.

De este modo—dice—se desacredita el sistema electoral, y el país no hace caso de lo que nosotros decimos en este sitio.

Se ocupa de la cuestión religiosa, reduciéndola a dos términos. (Los tan manoseados desde que el debate se inició en el Congreso.)

Alude al señor Canalejas al ocuparse de las asociaciones religiosas. Dice que si es cierto que algunos viven fuera de la legalidad también es cierto que otros individuos dirigen cierta clase excitaciones nada legales.

Reconoce la necesidad de reformar el concordato. Al ocuparse en la cuestión social dice que el partido conservador es el primero que trabajó en el sentido de mejorar la condición del obrero.

Alude a la ley de accidentes del trabajo del señor Dato.

Ataca al señor Sagasta, de quien dice que políticamente ha muerto desde que se firmó el tratado de París.

El señor Castellano habla para alusiones. Se levanta la sesión.

Mas de lo de Zaragoza (ULTIMOS INFORMES)

Los últimos detalles recibidos de Zaragoza confirman los sucesos comunicados anteriormente.

A la salida de la procesión los liberales lanzaron unos carros contra los jubileístas, fustigando a las caballerías.

Esto comenzó a introducir la confusión entre la gente nea.

El primer herido es un joven de 19 años, llamado Manuel Gonzalez.

En donde la pedrea alcanzó mayores proporciones fué en la calle de Alfonso.

Los jubileístas viéronse obligados a refugiarse con cruces y pendones.

Los obreros de arte en hierro, apenas comenzaron los sucesos, abandonaron el trabajo, uniéndose a los liberales.

Se ha demostrado que los primeros en disparar los revólvers han sido los procesionistas.

La procesión se dividió en varias partes, encargándose un grupo de liberales de cada uno de los fragmentos; de suerte, que en distintos puntos la pedrea, los tiros, los ladrillazos, carreras y suatos, eran simultáneos.

Los liberales daban continuos muera a los curas.

En San Felipe se desarrollaron sangrientos sucesos.

Se vio a un cura excitar a los monaguillos. Los liberales le emprendieron a garrotazos con él.

Otro cura sacó un revólver é hizo varios disparos.

Un grupo lo persiguió. El cura se escondió en una escalerilla y detrás de él subieron precipitadamente los liberales.

Creyendo éstos que se había encerrado en una habitación, echaron la puerta a tierra, lo registraron todo, pero no lo pescaron.

El pater se había fugado por el tejado. Durante las varias refriegas se vio a los carlistas luchar como fieras, disparando sus revólvers.

Los liberales les hicieron fuego también, haciéndole blanco al general carlista Cervero, que ha resultado con dos balazos en una mano y otro en una pierna.

El carlista cayó al suelo bañado en sangre, recogiendo los individuos de la Cruz Roja, que prestaron servicios durante algunas horas.

Se vio varias veces a los camilleros de la Cruz Roja transportando heridos.

En todas las farmacias se ha prestado auxilio. Se supone que pasan de 60 los heridos.

Cuando ya se creían terminados los sucesos en la iglesia de San Felipe circuló el rumor de que se había pegado fuego al templo.

Guardia civil de caballería é infantería corrió a San Felipe, impidiendo el incendio cuando ya estaban rociadas las puertas con petróleo.

Desde esta misma iglesia se hicieron mas de 40 disparos de arma de fuego contra los liberales.

Hay 11 heridos graves. Entre ellos figuran los siguientes: Ramón Sausa, macero de la catedral, herido en una ceja y en la cabeza.

Andrés Vallés, un balazo en la cabeza. Agustín López, capellán de la cárcel, una herida grave en la cabeza. Sinfoniano Ruiz, heridas en la ceja y la nariz.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Un seminarista llamado Castillo tiene algunas heridas de consideración.

Y los dos caballeros que llevaban los estandartes al frente de la procesión han resultado con sendos garrotazos y moledura de costillas.

El citado general carcelado, que capitaneaba a los elementos belicosos, está muy grave.

Es comentadísima la significación que en los sucesos de ayer tuvieron los carlistas.

Esto es lo que sirve como testimonio eloquentísimo para contestar a todos esos imbéciles que halan de protestas de las personas cultas y sensatas.

Resulta que todas esas personas, mal que les pese a esa gatuza ridícula y zafia, que habla despreciativamente de las masas y de las turbas, está al lado de los que ayer, a costa de su sangre, se batieron en las calles de Zaragoza por la libertad.

Co de ayer no era manifestación católica, sino un acto carlista, y contra los carlistas se batieron con denuedo los liberales zaragozanos, cuya conducta es aplaudida con entusiasmo por todos los que no tienen castrados los sentimientos de progreso y de civilización, y que además son incapaces de batirse por un ideal.

Los carlistas dieron vivas a la religión y a D. Carlos, a los que contestaron los liberales con vivas a la libertad y al progreso.

Las continuas agresiones exaltaron los ánimos hasta el extremo que los grupos dirigieron a la redacción del periódico católico «El Noticiero», que por cierto también califica de turba y masas inconscientes a los republicanos y liberales.

Estos saquearon la redacción del periódico, después de desencajar la puerta con una palanqueta.

El dueño de la imprenta pidió a los manifestantes que no le destrozaran las cajas porque sería su ruina.

Añadió que él no era carlista, sino un modesto industrial.

Los anticlericales le respetaron. En el Coso se quemaron gran número de ejemplares de «El Noticiero».

El redactor jefe Sr. Nazarino ha sido herido en la cabeza.

Un cura hirió a un obrero con el cetro, abriéndole la cabeza.

En la iglesia de San Felipe se ha verificado un registro.

Se han encontrado algunas pistolas y cuchillos.

Aoche salieron por las calles algunos curas disfrazados.

Se ha reconcentrado en Zaragoza toda la guardia civil de la provincia.

No se sabe aun positivamente si el gobernador ha suspendido la celebración de las demás procesiones del jubileo que habían de verificarse. Reina gran excitación en Zaragoza. Los despachos oficiales no dan muchos detalles.

Se asegura que gracias a la prudente conducta del gobernador civil no han ocurrido sucesos mas desagradables.

La actitud de la autoridad gubernativa es muy aplaudida.

El discurso de Canalejas

El elocuente exministro liberal pronunció estos pasados días un discurso de tonos radicales y valientes.

Los diputados republicanos aplaudieronle algunas veces.

La cuestión religiosa fué tratada con grande elevación, mostrándose el Sr. Canalejas enemigo del clericalismo, al que hay que combatir a sangre y fuego.

Sostuvo la necesidad de reformar el congreso.

Respecto a la cuestión obrera dijo que es muy necesario se preocupe el gobierno de mejorar las condiciones del trabajo.

Le contestó Maura. Rectificó Canalejas. Fué breve su discurso.

Atacó con energía a Maura, señalándolo como uno de los significados ultramontanos, enemigos de las ideas modernas.

La mayoría aplaudió ruidosamente al señor Canalejas, que pronunció un discurso repleto de ideas.

La rectificación del Sr. Canalejas, aunque breve resulta una elocuente réplica a las palabras del Sr. Maura.

El Sr. Trigaray se cree aludido y pronuncia cuatro frases ridículas.

Hace uso de la palabra el señor Barrio y Mir.

Afirma sus creencias católicas, pero al estilo de Maura y el marqués de Vadillo, según él mismo afirma.

Se extiende en otras consideraciones, sin interés.

Lerroux

El Sr. Lerroux se propone ocuparse en el Congreso del incidente ocurrido en el paseo de Santa Eufracia, entre varios vecinos y una pareja de la Guardia civil que por allí patrullaba.

Parece que reproducirá en la Cámara los artículos que acerca del asunto ha publicado en la prensa.

NOTICIAS

Dices que se han perdido todas las esperanzas de poder salvar de la grave dolencia que viene padeciendo al celebrado escritor ruso conde Leon Tolstoi.

Sentiremos la muerte de tan brillante escritor, por cuanto es un gran apostol de la libertad.

Rusia perdiendo a Tolstoi quedará huérfana de uno de sus mas ilustres hijos.

Ayer tarde en la calle de San Miguel tuvo lugar un escándalo, el que pudiera haber resultado de fatales consecuencias que evitó la oportuna intervención de varios vecinos de aquella calle.

Aludiendo a las denuncias hechas por nuestro colega «La Almodaina», el Sr. Alcalde ha ordenado al arquitecto municipal que gire una visita de inspección a la verja y fachadas del Huerto del Rey para que dictamine acerca de sus condiciones de seguridad.

Tras larga y penosa enfermedad, pasó ayer a mejor vida la distinguida Sra. D.^a Margarita Roca, esposa de nuestro particular amigo D. Juan Banús profesor de la escuela pública del Molinar de Levante.

Enviamos nuestro mas sentido pésame al Sr. Banús por la irreparable pérdida que hoy le aflige.

Por el Sr. Alcalde han sido remitidos a la primera autoridad civil de esta provincia, para que dicha autoridad los remita al ministerio de la Guerra, la instancia y plano para el derribo de las murallas.

El Delegado de Hacienda de esta provincia pidió al Alcalde tres guardias municipales para que a partir desde hoy, auxilien a los empleados de Hacienda en el servicio de investigación de contribuciones.

Dice nuestro colega «La Almodaina», que existe el proyecto de establecer el servicio de tranvías en el Molinar.

La línea partirá de la plaza de Coll saliendo por la puerta de San Antonio siguiendo después por el camino de Ronda, por frente «Cas Tort», hasta el «Rotlet».

Cuantos conocen el proyecto se muestran

partidarios de él, pues es muy populosa la población del Arrabal de Levante.

Mucho celebráramos que dicho proyecto se llevase a la práctica.

Los gastos originados por las obras que la Diputación provincial ha verificado por administración durante el mes de Junio último, ascienden a 454.69 pesetas.

Mañana por la noche de ocho a diez tocará en el catafalco del paseo del Borne la «Banda Mallorquina» que dirige el maestro D. Andrés Gelabert, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble de «La Sra. Capitana», (Valverde).
- 2.º Polca de Salón «Italia Vitaliani», (Martorell).
- 3.º Obertura «Poeta Aldeano», (Suppe).
- 4.º Tanda de Valses «El Templo de Diana», (Lopez).
- 5.º Paso-doble «La Giralda», (Juarraz).

D. Pedro A. Cetre dueño de la acreditada fábrica de Cerámica «La Roqueta» nos ha obsequiado con un objeto supremamente útil. Se llama traga-huesos, y consiste en una cabeza hueca de perro, puesta sobre un platillo. Los hay de diferentes clases imitando la cabeza de rana, gato, cocodrilo, etc.

Por la boca se echan los huesos de las aceitunas, colas de rábanos y otros residuos, que ensucian y afean las mesas de comer, y como los traga-huesos son muy bonitos y artísticamente hechos, adornan y embellecen las mesas en los comedores.

El traga-huesos fué ideado por nuestro estimado correligionario D. Benito Pomar y perfeccionado bajo la dirección del reputado artista D. José Hoyo.

Van vendidos un número considerable de ellos.

Damos las gracias al Sr. Cetre y felicitamos al Sr. Pomar, por haber dado solución a un problema de limpieza, que preocupaba a muchas personas de buen gusto.

DOLOR REUMATICO

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del «Jarabe antireumático F. Serra».

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central—Precio Frasco, 2 reales.

Regaliz Pectoral L. B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. Precio de la caja: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Debe exigirse la Marca L. B. en rojo, en la caja que rodea la caja. Fabrica en Zaragoza, S. J. B. B. B.

INTERESA A LOS HERNIADOS

Recomendamos lean anuncio en cuartapágina.

A las familias de los trabajadores del campo

Las que deseen adquirir gratis pasajes en tercera clase para el Estado de S. Pablo (Brasil) pueden solicitarlo del encargado en Balears calle de las Escuelas n.º 3.

Pasajes para Buenos-ayres a 38 duros.

Para mas informes pidanse en Palma calle de las Escuelas número 3 y en Manacor a don Miguel Domenge, Plaza Sallent n.º 16.

Fábrica, Olmos, 96

Se necesitan buenas tejedoras.

TELEGRAMAS

Notas políticas

Madrid, 19.—Sagasta ha desmentido las noticias que han circulado relativas a que se trataba de gestionar la neutralización de España, a semejanza de Bélgica, que se halla bajo la salvaguardia de las grandes potencias.

Terminada la sesión del Congreso, se reunieron los señores Sagasta, Teverga, Villanueva, Romanones y Morat, cambiando impresiones sobre el resultado de las sesiones en ambas Cámaras.

Se ha convenido en que Sagasta intervenga en el debate que se sostendrá esta tarde acerca de la cuestión regionalista. Acaso intervenga también en esta discusión el señor Villanueva.

Se ignora cuándo se cerrarán las Cortes. Todo depende de la aprobación de los proyectos de Hacienda. Créese seguro que el Gobierno procurará la aprobación de los proyectos hasta el martes, y que si no lo consigue en dicho día ó al siguiente, cerrará las Cortes.

Las referencias ministeriales coinciden en afirmar que la crisis no estará resuelta para que hoy jure el nuevo ministro. Se cree que mañana se pondrá a la firma regia el nuevo nombramiento, siendo el que reúne mayores probabilidades para Gobernación D. Alfonso González.

Escándalo

Dicen de Bruselas que ha habido en la Cámara un escándalo tan monumental como el del mes pasado. Entonces fué por motivo de la cuestión boer, ahora por las intemperancias de un diputado católico contra los socialistas. Estos se pusieron de pié, increpando al católico. El diputado socialista Turment quiso abofetear al católico. «¡Vaya usted a comer en Saligot!» le gritaban al católico los socialistas. (Saligot es un establecimiento cuyo dueño está mal reputado por haberse allí violado varias niñas inglesas). El presidente levantó la sesión para evitar que vinieran a las manos. La causa del tumulto fué las palabras del diputado católico, que atacó al periódico socialista «Germinal» porque publicaba cuentos amorosos que calificó de manera que dió lugar al escándalo.

Supresión

De París dicen que la comisión de presupuestos ha votado a supresión de la Embajada francesa del Vaticano casi por aclamación. Solo han votado por la continuación dos miembros de aquella comisión, que se compone de cincuenta individuos, representantes de todos los grupos de la Cámara.

Noticias

«La Tribuna», de Roma, dice que España atraviesa una grave crisis moral y cree que la misión de Sagasta es gravísima.

«El Observatore Romano» dice que es ridículo pretender que no existe la mas perfecta unidad de miras en el Vaticano y el episcopado francés, y que es falso que el Papa haya enviado instrucciones particulares a los religiosos.

Ha llegado a París el káidive de Egipto.

En San Sebastián se ha publicado en la fachada del Gran Casino el relato oficial de los sucesos de Zaragoza, manifestando el gobernador que se hacia esto para evitar el extravío de la opinión.

Dicen de Moscú que Tolstoi está sin esperanzas de vida.

Telégrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.—Estaciones semaféricas: Bajoli, en la isla de Menorca.

SECCION DE ANUNCIOS

HERNIADOS -- (Trencats) -- LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Calophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hérnias» por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex-profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hérnia» y molestan menos al herniado.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hérnia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hérnia», pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos, pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la «hérnia», indicarle la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hérnia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la «extrangulación», terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

Los especialistas Sres. Vidal estarán una corta temporada en esta Capital, habiendo fijado accidentalmente su domicilio y despacho para la venta y aplicación de bragueros, en la Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, piso 1.º, esquina Morey, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus «hérnias» y recibirá todos los días de 9 á 2.



Sociedad general de transportes
marítimos á vapor de Marsella
SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1901

Línea directa para el Río de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAGNE
Línea para el Brasil y Río de la Plata
Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Julio el vapor **AQUITAINE**
el día 27 de » **LES ALPES**

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

COMERCIO DE MADERAS
JUAN ARNAU
Establecido en el antiguo almacén de C'an Cetre
Entrada única por la plaza del Olivar

Hay disponibles maderas de abeto, maderas de pino tea, maderas de pino rojo y toda clase de maderas aserradas.
Queda á disposición de los consumidores y del público, en general dicho establecimiento donde podrán dirigir los encargos que serán servidos con toda actividad.

Relojería Española
MIGUEL GIRBENT
Grandes rebajas de precios en los legítimos.
RELOJES ESFERA 24 HORAS
Se garantiza la buena marcha y clase de esos relojes.
Calle Colón n.º 22

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª
Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos
PARA HABANA, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERACRUZ Y TAMPICO

Saldrá el 31 de Julio el vapor
MIGUEL M. PINILLOS
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
Se suplica á los Sres. cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para renovarles la cabida.

Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

ISLEÑA MARÍTIMA



Compañía Mallorquina de navegación á vapor
Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.
Líneas directas entre Argel y Marsella.
Combinaciones, con tráshordo, para todos los puertos de Europa y América.
Especiales para Cuba, Filipinas y costa Norte de Africa.
Despacho { Oficinas de la Isleña.—Pórticos de Sto. Domingo—Calle de Palacio.
En los almacenes de la Compañía.—Muelle.
En Barcelona.—Consignatarios—Sres. Sureda y Rohiroza.

Imprenta y Librería,
ARTÍCULOS DE
Eseritorio, Dibujo y Taller de Encuadernaciones
FRANCISCO SOLER Y PRATS
Conquistador, 41, 43 y 45. PALMA

Se confeccionan toda clase de
TRABAJOS TIPOGRÁFICOS
Tanto en negro como en los colores que se deseen

Artículos de Eseritorio y Dibujo
Hay una gran variedad de objetos en este ramo: Eseribianías, Tinteros de bolsillo y para Colegios, Plumas metálicas, Lápices, Porta-plumas, Obleas, Lacre en barras, etc., etc., Tintas para escribir de las más acreditadas marcas nacionales y extranjeras. Libros rayados en todas clases y tamaños, cuadernos, cartapacios y demás objetos para escuelas.

CAJAS LUJO Y FANTASIA DESDE UNA A 10 PESETAS
Encuadernaciones de Lujo y económicas

Anuncios
MORTUORIOS
A PRECIOS DE TARIFA
Centro de anuncios de Juan Gonzalez
Plaza de Santa Eulalia 10—Palma
Arrendatario de la Sección de anuncios de los diarios de más circulación de las Baleares.
«La Última Hora», «La Almudaina» y «La Unión Republicana».
Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

Diligencias correos que salen de esta Capital —HORAS—

Pueblos	Plos. de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx,	Pelaires	98, 2 id.	7 m.
S'Arraco,	Pelaires	98, 2 id.	7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Espórlas,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Establiments,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Puigñent,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Valldemosa,	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Deyá,	P. Aceite	15, 2 id.	8 id.
Sóller,	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Buñola,	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Liluchmayor,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Santañy,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Camps,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Felauix,	Marcadal	13, 2 id.	6 id.

Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'4 mañana y 6'25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanig).
De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme).
De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ramales).
De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).